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杨伟民委员发言说，当前我国
经济总体平稳，稳中有变，变中有
忧，经济面临下行压力，但并没有改
变我国经济长期向好的基本面。

“世界变局是我们的机遇，伟
大时代是我们的底气。” 林毅夫
委员代表无党派人士界发言时
说， 当前世界面临百年未有之大
变局，任何变局都是“危”和“机”
同生并存， 应对得当将给中华民
族伟大复兴带来重大机遇。 最重
要的是做好自己的工作， 保持定
力，抓住主要矛盾，找准改革突破

口， 坚持推动中国经济实现高质
量发展。

林毅夫分析， 我国当前产业
多属中低端，可向中高端升级。其
次， 以往基础设施投资主要是城
际间的高速公路、高速铁路、机场
和港口，但城市内部基础设施，如
地铁、 地下管网依然不足，5G商
业化运用带来新的投资契机，污
染防治领域的短板也亟待补齐。
我国仍处于城镇化进程中， 需要
大量的住房、 城市基础设施投资
和公共服务投入。

全国政协十三届二次会议举行第二次全体会议 14名委员作大会发言

我国经济长期向好的基本面没有变
全国政协十三届二次会议3月9日下午在人民大会堂举行第二

次全体会议。 14名委员围绕经济建设和生态文明建设作大会发
言。中共中央政治局常委、全国政协主席汪洋出席会议。

全国政协十三届二次会议大会发言共安排三场，9日举行的是
第一场大会发言。

刘永好委员发言说， 实现乡
村振兴，产业兴旺是重点。中央连
续出台“一号文件”对农村一二三
产业融合发展作出部署， 各地也
进行了有益探索，一批产业兴旺、
生活富裕的村镇不断涌现。 但乡
村产业振兴的基础还不牢固，不
少地方一产不稳、二产不强、三产
不活，融合程度低；农村产业小而
散，全产业链条有待延伸贯通；一
些地方缺乏统筹规划和组织，将
休闲农业简单等同于三产融合发
展，一哄而上、千村一面的现象比
较突出； 劳动力空心化和中高端

人才不足已成为制约农村产业发
展的重要问题。

刘永好建议，成立乡村振兴
产业融合发展联盟，共建农村产
业生态圈，让资源聚起来。引导
农村金融机构数字化转型，破解
产业发展资金难题，让资本转起
来。 运用现代科技服务农业，培
育产业发展新动能，让农业强起
来。 倡导绿色种养殖一体化，打
造乡村生态产业链，让农村美起
来。大力培养“绿领”新农民，为
乡村全面振兴奠定人才基础，让
人才多起来。

李稻葵委员发言说， 在经济
全球化赛场， 我们遇到一些赛场
上“推拽拉扯、挑衅对抗”。必须清
醒地认识到， 和平与发展仍然是
主流。我们“成长的烦恼”也来自
于自己个头长得太快， 难免不协
调、不平衡。一些领域投资过多、
产能过剩，一些地区生态破坏、亟

须修复，一些核心技术还没掌握。
但是必须看到， 这些问题完全可
以在成长中得以解决。 我国国民
储蓄率名列前茅， 中国经济具有
旺盛的学习和创新能力， 有近14
亿为了生活更加美好而努力拼搏
的中国人， 这保证了中国经济绝
不会就此停止前进。

世界变局是我们的机遇

“成长的烦恼”因长得太快

大力培养“绿领”新农民

中国共产党的优秀党员， 忠诚
的共产主义战士， 我国农业和经济
建设战线的杰出领导人， 中国人民
政治协商会议第九届全国委员会副
主席毛致用同志的遗体，3月9日在
长沙明阳山殡仪馆火化。

毛致用同志因病于2019年3月4
日14时10分在湖南逝世，享年90岁。

毛致用同志病重期间和逝世
后，习近平、李克强、栗战书、汪洋、
王沪宁、赵乐际、韩正、王岐山、江泽民、
胡锦涛等同志， 前往医院看望或通过
各种形式对毛致用同志逝世表示沉痛
哀悼并向其亲属表示深切慰问。

受中共中央委托， 中共中央政
治局常委、全国政协主席汪洋等9日
专程前往长沙明阳山殡仪馆为毛致
用同志送别，并慰问其亲属。

9日上午，明阳山殡仪馆庄严肃
穆，哀乐低回。正厅上方悬挂着黑底
白字的横幅“沉痛悼念毛致用同志”，
横幅下方是毛致用同志的遗像。毛致
用同志的遗体安卧在鲜花翠柏丛中，
身上覆盖着鲜红的中国共产党党旗。

上午9时许，汪洋等在哀乐声中
缓步来到毛致用同志的遗体前肃立
默哀，向毛致用同志的遗体三鞠躬，
并与毛致用同志亲属一一握手，转
达习近平总书记等中央领导同志对
毛致用同志亲属的深切慰问。

中央和国家机关有关部门负责
同志， 毛致用同志生前友好和家乡
代表也前往送别。

毛致用同志病重期间和逝世
后，前往看望、送别或以各种方式吊
唁、 志哀并向其亲属表示慰问的省
有关方面领导和老同志有杜家毫、
许达哲、李微微、乌兰、熊清泉、杨正午、
徐守盛、刘夫生、王克英、胡彪等。

■据湖南日报

蓝逢辉委员发言说， 要进一
步完善减税降费措施， 发挥其在
调结构、促改革、稳增长、激活力
中的引擎作用， 助推我国经济高
质量发展。

蓝逢辉认为，部分企业的获
得感、实惠感仍不高，究其原因，
一是中小企业专业人才缺乏，能
力不足，为适应改革规范财务付
出的成本高；二是企业生产经营
成本近年持续上升，材料、水电
油气、人工、土地、房租等成本不
断上涨；三是社保负担重，名义
费率高给企业带来压力；四是经
济下行压力加大， 融资难融资
贵、制度性成本高等问题未能有

效解决，减税降费配套政策不够
同步。

为此，蓝逢辉建议，降低社保
费应以“企业能发展、 个人能承
受”为原则，解决名义费率与实际
费率差距大的问题。 清理规范政
府涉企收费项目， 降低制度性成
本。深化财税体制改革，重点是深
化增值税改革，提高直接税比重，
简化税务申报， 完善现有减税政
策。厘清政府、社会、市场职能，发
挥社会组织作用， 培育支持税务
师等涉税专业服务力量。 完善减
税降费配套政策， 如贫困地区财
政转移支付、 中央与地方财政分
成比例，健全地方税体系等。

降低社保费应以“企业能发展、个人能承受”为原则

3月9日，全国政协十三届二次会议举行第二次全体会议。 新华社 图

毛致用同志遗体
在长沙火化

陈双委员发言说， 民营
企业要在新时代再立新功，
民营企业家要当创新者、奋
斗者。 民营企业遭遇的困难
是发展中的困难、 成长中的
烦恼， 要从挑战中发现和把
握新的机遇， 依靠努力实现
更大发展。

长期在中关村工作的陈
双表示，近年来，从中央到地
方，从政府到银行，定政策、
抓落实、送服务，中关村民营
企业的获得感越来越强。一
系列有含金量的政策措施为
民营企业持续发展注入了活
力。随着一项项政策的落地，
中关村民营企业战胜困难的

信心和实业报国的信念进一
步增强， 许多企业呈现出良
好发展势头。

陈双介绍，北京市在改善
营商环境方面狠下功夫，实施
北京效率、北京服务、北京标
准、 北京诚信四大示范工程，
大力推进政府服务掌上办、自
助办、马上办、就近办。办理建
筑许可、获得用水用气、纳税
等领域服务明显改善， 充分
发挥小微企业金融综合服务
平台、 企业上市综合服务平
台、融资担保基金、纾困基金
作用，降低小微企业融资成本，
依法保护产权，激发和保护企
业家精神。 ■据新华社

民营企业要在新时代再立新功

胡晓炼委员发言说，防
范化解重大金融风险是当前
金融工作的头等大事。 要从
营造维护有利于防范和化解
金融风险的宏观环境、 平衡
好防风险和稳增长的关系、
打好政策组合拳等方面入手
打好这场攻坚战。

胡晓炼说， 当前经济面
临下行压力， 易引发和放大
金融领域长期积累的风险。
这就要求财政、金融、产业等
宏观政策稳字当头， 保持定
力， 既要为防范化解风险创
造一个平稳的大环境， 又要
对防范杠杆再次扩大、 风险
日后累加设置警戒线。

胡晓炼认为， 防控金融
风险不能以牺牲实体经济稳
定为代价， 不能以防风险为
由，弱化对中小微、民营企业
的金融支持， 要在稳增长的
基础上防风险。 深化金融供
给侧结构性改革， 增强金融

服务实体经济能力， 保持经
济稳定运行在合理区间，坚
持在发展中逐步化解风险。

胡晓炼建议， 要针对不
同类型风险采取差异化防控
措施， 风险防范和化解讲究
的是策略和方法， 不能简单
化和一刀切。要一类一方、一
户一策，设计好顺序和重点，
把握好力度和节奏。 建立完
善更加协调、 中立的金融监
管制度， 监管需要加强法制
和规则建设， 保持监管尺度
的一致性和连续性， 加大和
改进与市场沟通， 引导和稳
定金融市场预期， 善用市场
力量和经济的自我调节与修
复机制。此外，充分发挥金融
机构防控风险主体作用。金
融机构要善于发现问题，不
让隐患积累，自律严管严控，
聚焦主业主责， 守住风险底
线， 坚决打好防范化解金融
风险攻坚战。

打好防范化解重大金融风险攻坚战


